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台北传真

民进党再办华山会议 吃豆腐又怕烫着嘴唇

苏起为“九二共识”舌战群“ ”
本报记者 王 平 孙立极

十五家文博单位 涌进百余名学子

港澳学生在京实习忒认真
王雅馨 夏琳琪

“!"#$年
港澳大学生文
化实践活动”于
日前落下帷幕。
百余名港澳青年学
生在北京 #% 家文博
机构完成了为期一个
多月的实习和交流活
动，度过了一个受益匪
浅的假期。本报专访了在
国家博物馆及中国电影博
物馆实习的港澳学生，了解
他们工作、生活的点点滴滴。

来自香港中文大学的霍扬扬在国博藏品保管
一部实习，这里被称作“国博的文物海关”。他
要为出入库的文物做登记并核对库存，最近更参
与了圆明园鼠首和兔首入藏国博的工作，包括为
兽首测量尺寸、称重和照相等。即将成为历史系
研究生的霍扬扬表示：“我对博物馆行业很有兴
趣，希望将来能到香港历史博物馆工作，这次能
够到国博实习，让我了解更多的运作流程，也为
我将来的工作提前做了准备。”

澳门理工学院的李嘉祺和香港城市大学的叶
芃，一起在国博外事处实习。她们说，很荣幸能
参与接待外国官员参观和处理博物馆日常对外事
务及行政工作，这些工作都与自己所学专业有
关。

其他同学则担任国博图书管理员，协助图书
馆的日常运作。香港大学的余友进表示，图书管
理员日常工作难度不大，但处理读者查询时有些
困难，“很难听懂他们的普通话，因为他们说话
太快了”。

国博还为港澳实习生安排了许多交流活动，
包括赴山西考察参观当地博物馆、参观位于北京
石榴庄的文物保护中心，了解如何修复和鉴定文
物。喜欢历史和文学的余友进认为，在国博实
习，让他学到了课堂上学不到的知识，有助于他
未来在相关行业工作。

!点多起床去上班

中国电影博物馆的实习生是港澳实习生中每
天最早起床的一批人，因为博物馆远离市区，每
天 &点多就要起床，以确保上班不迟到。

电影馆社教部副主任齐英说：“港澳学生的责
任感很强。刚开始工作时他们有人迟到，我说不要
紧，下次准时到就好了。”那天以后，再没有同学迟
到过。责任感从何而来？实习生王可说，是因为读
书时只需要对自己负责，工作时却会影响到其他
人，所以要更有责任感，对自己要求应该更严格。

实习生们修读的科系五花八门，读视觉研究
的唐淦明学过设计﹐实习期间为电影馆设计了活
动海报。“不单将我学的知识应用到实习中，也
令自己的技巧有所提升。”

而修读通职教育的李宇娜，协助进行了编制
问卷。“通职教育的焦点是了解事物的因果关
系，在编制问卷过程中，可以透过自己的专业提
供意见，了解参观者来参观的原因。”她说。

食品口味重交通很拥挤

从南方来的同学，在北京生活了一个多月，
从不适应到习惯，各有各的经历。

香港浸会大学的林文拿，来京后因水土不
服，病了两周，但她努力克服身体的不适，实习期
间没有请过一天假。她说：“能进国家文博机构工

作是
一 个
难 得 的
机会，尤
其 是 在 读
书期间。”

大部分港
澳同学不太适应
北方油、咸、辣的
重口味，但同学们
却非常满意国博的膳
食，他们每天中午都会
到职工食堂享用无所不
包、种类繁多的自助餐。

同学们还利用这段难
得的时间，在北京进行了深
度游，参观历史古迹、看话剧、
逛街购物等。

一个多月来，同学们除了工
作外，也参加了文化部安排的其他
活动。周颖欣说，令她印象深刻的是
学剪纸，“当我完成一件作品后，我们
真的很兴奋”。问到北京和港澳最大的区
别，实习生们不约而同提到北京的食物和
交通，“食物味道很浓，交通很拥挤”。同时
他们都觉得北京工作环境很好，发展机会也
多。更多同学表示，毕业后如果有机会，会到内
地来工作。

两岸文创交流步入“深水区”
本报电（记者李炜娜）第三届两岸文化产业论坛不久前在

河北承德落幕，两岸相关部门的政策制定者、文创企业、知
名学者等 $""余人汇聚一堂。仔细观察，一个论坛也能看出
变化。

论坛上，有了更多务实的内容，讨论的焦点更多地
集中在产业对接、企业对接、项目对接等可操作性的层
面。两岸文创产业的交流与合作步入深水区，已经不
是在讨论愿景或是某种设想，而是集中关注在如何
合作、怎么合作上。

这在某种程度上与大陆一些城市面临经济转
型有关。本次论坛在承德双滦区举办，以双滦
区为例，原来以钢铁、电力等为主导的工业
增加值占全区 '() 的 *+,以上，然而，
!++*年金融危机以来，“一钢独大”的经
济发展模式走到尽头。为此，双滦区提
出了以文化产业立区的理念，希望可以
通过发展文化产业、打造有影响力的
文化品牌，促进旅游文化产业的发
展，以此推动城市的转型升级和
可持续发展。因此，承德还投资
$-亿元建成了“鼎盛王朝”文
创创意园，在这里实景演出
的 《鼎盛王朝·康熙大典》
演绎康熙大帝的传奇经
历，已经成为河北文化
旅游的一块“金字招
牌”。低碳环保的发
展路径成为很多城
市在经济结构调
整中的选择，也
为两岸文创产
业的进一步
对接提供了
空间。

香港文物探知
位于香港九龙公园内的香港文物探知馆由

逾百年历史的英式军营翻新改建而成，是香港

特区政府修复及活化再利用的典范。文物探知

馆于 !++%年正式对外开放，通过举办多元化的

展览及教育活动，展示和阐释文物保护工作，

借此增进市民对文化遗产的认知。文物探知馆

于 !++-年获得联合国教科文组织亚太区文物古

迹保护奖。 新华社记者 李 鹏摄

"九龙旺角出

土的汉代陶罐。

#大屿山出土的

文物明代青花碗。

"- 月 !- 日，观

众在香港文物探知馆瓷

器展室参观，该展室地

上约 -+++块青花瓷片，

全是大屿山竹篙湾的出

土文物。

- 月 !& 日，厦门星海舞蹈团、台中九天民

俗技艺团在台北举办《鼓神》 台湾首演记者会，

宣布将于 *月 #+日在台中市首次公演 《鼓神》。

该剧以舞蹈诗的形式围绕天、地、人、神 .个部

分，通过以海为生的生活常态和民俗宗教信仰，

呈现两岸共通的闽南民俗和人文精神。

图为记者会上演员表演《鼓神》片段。

本报记者 王 平摄

两岸艺术团
合演《鼓神》

苏起会后接受

记者采访。

本报记者 王平摄

一个中国无法取代

上周，民进党举办了第二场华山会议，讨
论如何处理“九二共识”。共设 /场闭门会的
华山会议，本场最有看点，因为是否承认
“九二共识”，关系到民进党要不要抛弃
“台独”以及能否开启与大陆的对话。承
认还是不承认“九二共识”？会议给出了
脑筋急转弯般的答案：不处理。

因为会议举办地在民进党
中央党部所在地华山大楼，所
以会议取名华山会议，外界又
称“华山论剑”。民进党-月初
举办了首场“华山论剑”，议
题是“两岸政策的核心价
值”，实际上讨论的是“台
湾价值”。据说只有绿营
大佬沈富雄被形容为
刺激鱼群游动的“电
鳗”，他在第一次会上
表示，谁能找到“九
二共识”的替代品，
他将奖赏%""万元
新台币。

“ 九 二 共
识”是国民党
重新执政后，
国共两党重
启制度性
协商的政

治基础，其要义是两岸均坚持一个中国原则。民
进党输掉!"0!“大选”之后，公开承认两岸政策
是关键败因，并表示不能让国民党“独占两岸话
语权”。但民进党始终无法直视“九二共识”，他
们否认这一共识在历史上的存在。

民进党寻找替代品

不承认“九二共识”，又想参与两岸交
流，所以想寻找替代品。目前在民进党内走
在前面的是民进党前主席谢长廷，他提出
“宪法各表”，即两岸各依“宪法”表述中国
涵义。不过，“宪法各表”在被民进党批为
“山寨版九二共识”后，支持度不高。

!%日的“华山论剑”风头悄悄转向，与会
民进党人士不再纠缠“九二共识”是否存在，
而是强调“九二共识”根本不需要民进党去处
理。与会者称，今年 &月习近平在京会见吴伯
雄时，没提“九二共识”，而只提了“一中框
架”。所以，既然“中共都已抛弃‘九二共识’，
民进党还需要去处理吗？”

这种说法站不住脚。大陆方面此前多次
强调“九二共识”的重要性，还将其写入十八
大报告，这些事实都被选择性无视了。当然，
民进党的真实用意只是找个借口，离开“九二
共识”这个狼狈战场，继续搜寻替代品罢了。
可惜正如沈富雄所说：“我赌民进党找不到”，
不管用什么表达方式，一个中国的中心意涵
不可能被替代，这一点已触及民进党死穴。

会议主席邱义仁在会中提到，民进党须
化解“逢中必反”的印象。民进党“立委”

李俊俋表示，邱义仁点出重点，民进党不能
看到中国大陆的事情就骂、就反对，应该去
做一些改变，要理性看待大陆事务，这也是
民进党未来要思考的地方。

应寻找“不独”共识

二次“华山论剑”，民进党主席苏贞昌及
蔡英文、谢长廷皆未到场。受邀前来的前“国
安会”秘书长苏起成了最受瞩目的人。苏起当
年亲身参与了“九二共识”的诞生过程，据说
“九二共识”一词亦为苏起发明，因此，他向来
是民进党唇枪舌剑的论战对象。苏起会后受
访时表示，会议气氛良好，没有被“围剿”；但
从各人发言的内容看，苏起舌战群“独”的状
况还是一如预期地发生了。

苏起给民进党的建议实际上非常中肯透
彻。他指出，“九二共识”是政治问题，不是学
术或科学问题，辩论这个共识是否存在，内容
为何，有无文件证明等，意义其实不大，只能
强化既有立场，无法触及问题核心。
“关键在于互信而非名词。”苏起说，国

共能有互信是因为经过政党轮替后的大量接
触交流及深入了解，“九二共识”因为合乎各
方面的要求而被选为表达互信的用词。互信
是水下看不见的冰山，“九二共识”只是冰山
一角。先有互信，才有名词。他建议，民进党与
其思考如何处理“九二共识”或创造新名词，
不如思考如何建立民共互信。唯有民进党寻
求全党“不独”的共识，才能与对岸建立互
信。

苏起说，蒋经国当年痛苦地认识到“反
攻大陆”不再可能，因为“时代在变，环境在
变，潮流在变”，所以毅然推动大陆政策
改革。“如果贵党也能理性超越感性，说
不定可为台湾带来长期的安全繁荣。”

会上，民进党对苏起的反驳充满
情绪化，比如“民进党为什么要相信
北京？”或“一味要求取得北京信
任，是否意味着北京将取得两岸
关系主导权？”还有一些则属咬
文嚼字，无理取闹。

假装“九二共识”不存
在，搁在一边不去碰它，想创
造一个新名词代替它，跟
对手辩个你死我活，这样
的小聪明，归根结
底解决不了
实质问题，
充其量只能
掀起几朵小
浪花，改变不
了潮流的走
向。民进党要
走出两岸困
局，唯有先
正视两岸
现实。

据香港媒体报道，香港玛丽医院
%月底发生香港医疗史上首宗“换错
心”的严重医疗事故，但此事因将错就
错竟变成奇迹，或可成为全球首宗跨
血型换心的成功个案。

阴差阳错换错心

一名1型血的%*岁心脏衰竭女病
人，于%月底在香港玛丽医院获安排心
脏移植手术，岂料被错换成12型血的
心脏，病人术后情况严重，只能靠洗血
及打强心针续命。未料，该名女病人康
复进度理想，至今未出现排斥反应，并
可以自己行走、进食，已由重症监护转
到心胸外科加护病房接受复康治疗。

心脏病专家表示，一般被移植血
型不配的心脏病人，会出现高达 /%,

的排斥反应，但现今病人日渐康复，
简直是医学界的奇迹。

院方表示，只要各种配套措施及
家居照顾安排妥当，相信病人很快就
可以出院。此事件可能成为目前全球
首例跨血型成人换心的成功案例。

抢救可为国际参考

玛丽医院外科部门主管卢宠茂表
示，在移植手术后两周，一般病人有出
现“超级性排斥”的可能，病人可在一
日内因器官衰竭死亡。而外国亦曾有
此类病例发生，最后都以失败告终。因
此，玛丽医院表示，香港此次病例仍属
极个别的个案。

香港心脏专科学会前主席郑俊豪
医生表示，血型不同的心脏被排斥的
几率高达 /%,，是次成功个案或可成
为国际参考案例。

虽然如此，郑俊豪指出，病人长
时间接受洗血治疗，如以清洗血浆方
式洗血，会将其体内抗体洗走，
导致其抵抗力偏弱，“病人容易
患呼吸道感染疾病，并出现严重
的并发症，所以应特别当心疾
病防护措施”。他说，一般接
受心脏移植的病人，需每
$个月接受一次心脏功能
检测，而该名病患则需接
受更紧密的检查。
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图为澳门科技大学王可在电影博物馆

前台工作。 夏琳琪摄

参与兽首入国博


